

ヒトと潮目の海の歴史(第一回)

漂着
神

『昔あつたん
だつちー磐城
七浜昔ばなし



▲漂着した木片 driftages

た寺を、大時代の後に漂着した流木を使つて再建したという話、海岸に漂着した仏像を薬師仏として信仰し、その御堂の建設にも流木を使つたという話などです。実際、福島県浜通りの海岸線を歩いてみると、流木、魚の死骸、浮き、ペットボトルなど多種多様なものが漂着しています。さて、昔の人々は、その漂着物をどのように意味付けたのでしょうか。

えられます。

「海の彼方の神の国」「漂着物」「海の幸（海産物他）」等のエッセンスが混ざり合えば、浜辺に打ちあげられた生物（流木や石、弁当箱のフタ、白鳥や亀、海藻、酒樽、時には仏像など）が神へと変化し、漂着神伝承となつて語られるようになつたのも理解できるこ
とです。

さて、話は変わりますが、八月上旬、いわき市四倉海岸でアカウミガメの産卵が確認されました。産卵の北限が茨城県の海岸から北上したわけですが、このアカウミガメの骨はすでにいわき市の四倉海岸、名取川

①湧水が枯れてしまつた
②三面コンクリートにな
がなく単調な速い流れに
③生活排水の流入など
などが考えられます。
このような原因はいづ
ます。

ホトケドジョウは人間にとつて特に利用されることのない小魚です。しかし、その姿が見られなくなつてしまふことは悲しいことであり、一つの種が環境の中から消えてしまうと生態系全体にも大きな影響が出て、取り返しのつかないことになりかねません。

皆さんの周りでこの小魚「ホトケドジョウ」を見つけることができたならばその場所は水がきれいなところもあるのです。是非皆様もホトケドジョウのすめる環境を見つめ直してください。

の出現』は『豊漁の前兆』と考えられていたようです。その俗信が、この秋サンマ漁をはじめとして、実際の漁獲高に結びついてほしいと願わずにはいられません。

がるなど、村内によい出来事が起こる
というものです。これはどういうこと
なのでしょうか？



◆「浜下り」の風景 HAMAOBI event

「一度 漢流した浜辺に御神体が戻る」
（はまおひこくわたり）
「浜下り」の神事が執り行われています。
す。例えば、いわき市平賀波の大國魂（おおくにたま）神社では、豊間の海岸近くの川に漂着
したもののが御神体になっています。そ
こでは、三年に一度、豊間の浜に神輿（じんぐい）
を渡御（わたごえ）し、それを豊間の漁師たちが担

The Spirit of God Dwelling in Driftages

by Takashi Makabe

水温を保っています。現在「ホトケドジヨウ」は、環境指標生物としてクローズアップされつつあります。これは、ホトケドジヨウが住む環境がクリーンであるからです。一九九五年二月にホトケドジヨウは環境庁のレッドリストで絶滅の危